

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, jueves, 9 Enero de 1890.

N.º 2.554

ORADORES POLITICOS

RUIZ ZORRILLA

(PERFILES)

En el otoño de 1888 estuve algunos días en París. A mi regreso no encontraba en el salon de conferencias, en la calle, en parte alguna, un demócrata progresista amigo, que no me detuviera para preguntarme emocionado:

—¿Ha visto Ud. á el hombre?

Sí. Le había visto; le había visitado en su segundo piso de la Rue Mac-Mahon; había hablado con él de varias cosas divinas y humanas; y si Valentin Moran ó D. Santos Lahoz no me excomulgasen, casi, casi me atrevería á decir que le merecía una acogida afable y cariñosa.

Yo no le conocía. Confieso que subí un tanto conmovido las escaleras de su casa. El hombre es Ruiz Zorrilla (así al menos le llaman familiar y cariñosamente sus correligionarios), y Ruiz Zorrilla es el cóco, el bú, la caja de los truenos, el terremoto de la Martinica, Badajoz y el 19 de Septiembre: una amenaza constante, un peligro eterno, el motín, la revolución.

Ruiz Zorrilla es el más popular de todos los hombres políticos españoles; el que produce mayores y más vivos entusiasmos. Con su actitud, aun más que con sus palabras, levanta los corazones, conmueve á las muchedumbres, despierta la fe dormida, y hace pensar en la redención, si para la moral política hay aun en nuestro país redención posible. A otros políticos se les admira por su talento; á Ruiz Zorrilla se le respeta por su seriedad. A otros se les teme por su elocuencia; á Ruiz Zorrilla hay que temerle por su constancia. Hay muchos republicanos que hablan mejor; hay pocos que sean mas de fiar.

En Alicante he visto encender velas delante del retrato del gobernador Quijano, que murió víctima de su generosidad y de su heroísmo en terrible epidemia. También al retrato de Ruiz Zorrilla le dan culto y le hacen rogativas muchos de sus correligionarios. ¡Lástima que algunas veces se distraigan estos en sus rezos, mirando también el retrato de Lagartijo!

Todos los días recibe D. Manuel millares de cartas. En ellas le ofrecen los firmantes incondicional apoyo. Le preguntan por la familia, y le piden que se cuide mucho. La contestación es casi siempre la misma: «Recibí su carta que agradezco. Hace falta no perder la fe y tener esperanza. Suyo (aquí la firma).» Conozco un vendedor de periódicos que guardaba una de estas cartas como una reliquia. Cuando la enseñaba á sus amigos en la mesa del café se le saltaban las lágrimas de gozo. Habrá concluido por guardar la carta debajo de un fanal, como puso un pruebero de *La Iberia* un puro de estanco que le regaló el duque de la Victoria durante el bienio progresista.

Ruiz Zorrilla hace una vida muy higiénica: se cuida como un hombre que tiene fundadas esperanzas de realizar grandes destinos. Se levanta todos los días á las siete. De ocho á doce trabaja con tres secretarios ¡si tendrá el hombre correspondencia! Después de almorzar da largos paseos de tres ó cuatro horas. Ordinariamente se acuesta muy temprano. Ya lo sabe el señor Capdepon. Puede ir tranquilo al Real todas las noches. A la hora que cantan Gayarre y Marconi,

duerme casi siempre la hidra revolucionaria.

Nadie ignora que Ruiz Zorrilla tiene íntimas relaciones con algunos ilustres hombres políticos de Francia; que es muy considerado y atendido en la capital de la República vecina; que más de un ministro francés le ha consultado y le ha oído. Pero Ruiz Zorrilla no hace alarde de estas amistades. Las estima lo bastante para no comprometerlas pregonándolas á deshora y sin motivo.

Los domingos reúne á los emigrados. Su casa es en tales días un verdadero jubileo. Son pocos los republicanos que van á París y no la visitan ansiosos de oír la profética palabra del pontífice del republicanismo progresista. El discurso de D. Manuel es siempre el mismo. No deja descontenta jamás la curiosidad de sus oyentes, pero jamás la satisface por completo. Su auditorio puede creer que lo sabe todo y sospechar al mismo tiempo que no sabe nada.

Para que su conducta guarde contraste en todo con la de los demás hombres políticos, es enemigo mortal de las entrevistas y de las confesiones con el primer periodista que pasa. Para que todo el mundo sepa lo que quiere, le basta su actitud. Cuando necesita dirigirse al país da un Manifiesto. ¿Para qué más discursos? Hablen cuanto quieran los que necesitan cada día arrepentirse ó enmendarse. El silencio de Ruiz Zorrilla vale más que estas oraciones con golpes de pecho, pero sin propósitos de no volver á pecar y á incurrir en apostasía. El silencio de Ruiz Zorrilla podría encerrar acaso, acaso, una solución al problema de la política española contemporánea.

El extraordinario relieve que la figura política de Ruiz Zorrilla toma á los ojos de la muchedumbre, se explica, más que en otro motivo alguno, porque vivimos en una época egoísta, desmoralizada, decadente. La mayoría de los hombres políticos no piensan sino en su medro personal. Se puede prescindir de la conciencia, se puede prescindir de las opiniones, se puede prescindir de los compromisos solemnemente adquiridos y de los ideales ruidosamente proclamados. De lo que no se puede prescindir es de la casa lujosa, de la mesa opípara, del paleo en el Real y del viaje en verano á San Sebastian ó á Biarritz. Y como el viaje, y el paleo, y la mesa, y la casa no las da las consecuencia sino el poder, de aquí que sea el poder la única religión de casi todos los políticos españoles.

Una frase de Ruiz Zorrilla:

—Los españoles ó son católicos ó son racionalistas. Los católicos lo esperan todo del milagro. Los racionalistas todo lo esperan de la lotería nacional.

La oratoria de D. Manuel es sencilla, franca, ingenua como su acento, profunda como sus convicciones, llena de sinceridad y buena fe. Cuando Zorrilla habla no se acuerda de lo que es, ni sabe dónde está. Deja que salga su corazón á sus labios y sin ocultar su pensamiento ni adulerarle con ninguna clase de atavíos retóricos, le expone con una claridad admirable y le defiende con una energía verdaderamente varonil y dominadora. Cada discurso le cuesta una enfermedad. Habla con todo el cuerpo. Cuando la palabra no hiera bastante, golpea con los puños. Es de los pocos oradores que cuando triunfan tienen que irse de la tribuna á la cama.

Cuando era monárquico dijo á los republicanos españoles desde la altura de la presidencia de la Asamblea Constitu-

yente, que acababa de elegir rey de España á D. Amadeo, estas palabras que ya ha olvidado y que repite Castelar en otro tono:

«El partido republicano puede contribuir todavía á la libertad y prosperidad de España, sin combatir lo que nosotros traigamos; porque tengo la convicción de que ha prestado muchos más servicios á la libertad de Italia Garibaldi, ayudante á la casa de Saboya, que Mazzini destruido y protestando contra todo lo que se hacía allí; porque yo tengo la creencia de que ha prestado más servicios Klappk á la libertad y á la independencia de Hungría, que Kossut protestando contra todo lo que se ha hecho últimamente; yo tengo, en fin, la creencia de que han contribuido más á destruir el imperio y á dar libertad á la Francia Julio Favre Pailletán y Garnier Pagés, y todos los hombres que juraron al emperador y fueron á la tribuna para defender sus doctrinas, que los que permanecieron en la emigración protestando y buscando medios de fuerza para derribar aquella situación.»

Su famoso discurso de los puntos negros, á bordo de la *Villa de Madrid*, en la bahía de Cartagena, tiene—y no queremos hablar de su alcance político porque haría hartar á D. Manuel de aquel discurso—apasionados y vigorosos arranques contra la inmoralidad administrativa, que por desgracia son de una actualidad desesperante:

«Es necesario que la administración no esté al servicio de los merodeadores de la política. Es necesario que los hombres que lleguen á ciertas posiciones se emancipen de la atmósfera impura en unos casos, pesada en otros, y no se como más calificar, que respiramos los hombres políticos en Madrid y que respiran todavía más los que se encuentran sentados en una silla ministerial ó viven en las alturas. Es necesario que la moralidad se vea en todas partes, pero que el ejemplo parta de arriba, y que sea tan severo el castigo de los que no sean morales, como grande el desprecio para los que quieren explotar la ignorancia del pueblo para imponerse al ministro ó al gobierno y conseguir una posición que no hubieran tenido nunca. Es necesario, en fin, que desaparezcan de la política los hombres que en Madrid, escribiendo artículos de fondo en que combaten actos del gobierno; predicando moralidad, virtud y libertad; diciendo que el pueblo está oprimido, que el pueblo necesita un cambio absoluto y completo en su modo de ser y predicando la virtud en la familia y en la vida privada, comen en Fornos, cenan en La Iberia, duermen en el casino, y pasan una vida de crapula y libertinaje, sin vivir con su familia y sin hacer caso de su mujer ni de sus hijos.»

Quejoso del que consideraba sistemático y premeditado desvío de Amadeo, abandona temporalmente la jefatura del partido radical, y al renunciar el cargo de diputado para retirarse á Tablada, decía en el Congreso:

«Como el hombre público tiene el deber de decir la verdad á su país, yo se la digo al Parlamento, para que la sepa mañana la nación entera. Los que se encuentran en una situación como la mía, y han ocupado las posiciones que yo, debidas á las circunstancias y no á mis merecimientos; necesitan para sostener esta difícilísima situación fe y energía. A mí me falta la fe hace mucho tiempo, y no tengo la energía que he tenido en momentos supremos. Tendría que empezar engañando á mi partido y á mi país, y como no quiero hacerlo, tengo que decir,

con la franqueza de un hombre de bien, que el papel político que me ha tocado es superior á mis fuerzas. No puedo desempeñarlo bien, y me retiro.»

Quince días después de pronunciar este discurso y de retirarse, era Ruiz Zorrilla presidente del Consejo de ministros.

Jefe de un gobierno democrático, hablan del orden, y se expresa así:

«Yo entiendo por orden lo siguiente: respetar á todo el mundo: respetar todos los derechos que la Constitución y las leyes conceden; entregar á los tribunales á todos aquellos que se exceden en el ejercicio de estos derechos que la Constitución proclama, y cuando en vez de ser uno, dos, ó tres ó veinte ciudadanos los que se excedan y se lancen á la calle llamándose carlistas, demagogos, internacionalistas ó alfonsinos, cuando se lancen á la calle, cuando lleguen á vías de hecho, no quiero yo hacer lo que otros gobiernos han hecho, que ha sido vivir de una de estas dos cosas: de la crueldad ó de la impunidad. No quiero ninguna de estas dos cosas: pero si se lanzan á la calle, sean quienes fueran, no dispondrá sino de los medios que están dentro de la ley para restablecer el orden: pero he de ser tan severo que ha de quedar memoria del partido radical; y después de restablecer el orden, hemos de gritar: ¡Viva la libertad y viva la Constitución de 1869!

Al hacerse pública la abdicación de D. Amadeo grita:

«Quiero hacer una protesta en nombre de mi honra y de mi decoro. Preferiría mil veces morir como ministro en el cumplimiento de mi deber, á que pudiera creerse que por un momento siquiera había albergado en mí la idea de la traición ó de la debilidad ante circunstancias tan graves.»

No negaremos que así hablan muchos.

¿Pero cuántos se han condenado por imperio de su propia voluntad á vivir tan lejos de la monarquía restaurada como Ruiz Zorrilla?

¡Pronunciar discursos retóricos! ¡Qué fácil!

¡Vivir catorce años lejos de la patria! ¡Qué triste!

Ruiz Zorrilla disfruta y ha disfrutado siempre de inmensa popularidad por la virtud de sus ideas por el cariño entrañable con que las ama, porque las explica en un lenguaje que entienden todos, y porque lejos de olvidarlas cuando sube al gobierno, es en el gobierno donde más enamorado y más entusiasta de ella aparece. Venir después que se ocupa la presidencia del Consejo de ministros á decirle al país lo mismo que se le dijo desde los bancos de la oposición, pero todavía en un tono más enérgico y con una resolución más vigorosa y valiente, es hablar un idioma totalmente desconocido en ciertas alturas. Y Ruiz Zorrilla ha hablado muchas veces este idioma. Oigamos cómo se explicaba ante sus correligionarios en la Tertulia Progresista en Octubre de 1872:

«Si no hacemos lo que la nación desea y pide, nosotros seremos los responsables ante el rey, ante la historia y ante Dios, de todos los males que lluevan sobre este país, y la maldición no caerá solo y exclusivamente sobre el partido radical, sino que caerá en primer término sobre aquellos que no hubieran comprendido la grandeza de nuestra posición, que no hubiesen puesto su inteligencia y su corazón á la altura de las ideas y de la si-

tuacion en que nos encontramos.»

El defecto capitalísimo de Ruiz Zorrilla es ser demasiado hombre de partido. Parodiando á Mahoma, ha dicho siempre para su fuero interno: «Mi partido antes que nadie y yo el jefe de mi partido.» Jamás transige, jamás abdica, jamás querrá prestarse á nada que signifique una conciliacion en menoscabo de su partido ó de su jefatura. No quiso colgarse el Toison de Oro, ni ser duque, ni grande de España. Pero no quiso tampoco que fuese presidente del Consejo de ministros Sagasta. Todo menos esto.

Los que creen que Ruiz Zorrilla es un enemigo poco temible, bonachon y candoroso no le conocen. En él alternan las ingenuidades del niño y las desconfianzas y las reservas del político viejo. No quiere engañar, pero no ha consentido nunca que le engañen.

Montesquieu decía que las monarquías se fundaban sobre el honor y las repúblicas sobre la virtud. Ruiz Zorrilla ha querido siempre fundar sobre la virtud y la honradez la democracia.

Por eso sus correligionarios que lo saben, suelen decir como el pensador alemán:

—El tiempo de la fruta podrá no haber venido todavía; pero el tiempo de la flor ha llegado ya.

MIGUEL MOYA.

(El Liberal.)

Correo de hoy

La comedia de la conciliacion

A pesar de los días transcurridos desde que oficialmente se declaró la crisis, ésta no se ha resuelto á la hora en que escribimos estas líneas, ni lleva trazas de resolverse en el sentido de la amplia y general conciliacion de los elementos fusionistas que se proponía, segun dicen las gentes, llevar á cabo el señor Sagasta. Hay que tomar en cuenta para conocer la importancia de este fenómeno que la crisis viene elaborándose hace algunos meses y ha tenido el Sr. Sagasta todo ese tiempo para combinar la famosa conciliacion; y como el Sr. Sagasta no es tonto, debiendo atribuírsele la penetracion suficiente para comprender si la obra que llevaba entre manos era ó no posible, hay que convenir á la postre en que desde hace algunos meses, y ahora mismo, lo que se realiza en la esfera política por el Sr. Sagasta no es mas que una comedia de conciliacion para ganar tiempo é ir viviendo.

No ahora, sino desde las famosas trapisondas del Congreso, el Sr. Sagasta pudo apreciar y apreciar sin duda la extension de la brecha abierta en las filas del fusionismo y calculó con exactitud hasta donde era posible repararla. A pesar de esto, ha venido gitaneando con unos, halagando á otros, cabildeando con todos, como si realmente caminara hacia la amplia conciliacion que en altas esferas hubo de indicársele, y como si estuviera animado por la esperanza de reparar toda la brecha. Obraba, en una palabra, en oposicion á lo que creía y sentía. Como se llama esta figura, ya lo hemos dicho en otras ocasiones tratando de señalar los rasgos característicos de la política fusionista.

Vergüenza nos dá señalar una vez más por su nombre el principal de esos rasgos. Sólo diremos que cuando en la vida privada se hace señalar un individuo por procedimientos de esa naturaleza, las gentes le vuelven la espalda y se hace el vacío en derredor suyo. Pero en la vida política se admite todo ya: la falsificación aplicada á las elecciones y al régimen representativo se admite como habilidad; la corrupcion administrativa como herpes que hay que ir conllevando; la deslealtad como un acto de estrategia; y la falacia como un procedimiento diplomático.

fin en armonía con ellos: el fin del régimen imperante, que sucesos como los que han precedido y acompañan á esta crisis no han de retardar ó impedir.

(El Mercantil Valenciano.)

CARTA DE MADRID

6 de Enero.

La sospecha que apunté en la mía inserta en el diario que hoy recibo, de que el Sr. Sagasta nada tenía preparado para resolver la crisis, salió exacta desde la cruz á la fecha. El quería la reconciliacion de los liberales, más todos sus trabajos respecto al particular, anteriores á la crisis, no habian pasado de unas cuantas conversaciones vanales, en las que no había llegado con nadie á nada concreto.

Esto retrata por completo al hombre, y esto explica, porque se va gastando tanto tiempo en una obra, que á la hora presente, ni el mismo Sr. Sagasta sabe como y en que va á parar. Culpa suya es, puesto que no debió aceptar el encargo, de hacer lo que todos comprendíamos que habría de ofrecer inmensas dificultades.

Pero reseñemos; y cuenta que sin que sea jactancia, algo diré á mis lectores, que no encontrarán en ninguno de los periódicos aqui publicados:

La impresion general de la mañana de ayer era, que la conciliacion estaba hecha: así lo consignaban los periódicos más leídos y así se afirmaba en todos los círculos. Pues bien, esto no pasaba de ser una optacion del Sr. Sagasta.

El verdadero estado de la cuestion era este. El Sr. Sagasta pretendía la conciliacion con el Sr. Cassola: más lejos de haberle ofrecido la cartera de Guerra, habíale dicho, que todos los capitanes generales se oponían á que él fuese ministro de la Guerra, pero que él esperaba que el Sr. Cassola se diese por satisfecho, con tener en el ministerio como representante suyo al Sr. Bosch.

Esto le ofendió mucho al Sr. Cassola, quien en la noche de anteayer le dijo al Sr. Bosch, y esto declara cuan despistados estaban los diarios de ayer, que él no sería ministerial del Gabinete que pretendía formar el Sr. Sagasta. Dada esta respuesta, el Sr. Bosch manifestó al señor Sagasta, que él que habría aceptado una cartera, si el Sr. Cassola le hubiera prometido su apoyo incondicional, sin consultar al Sr. Romero Robledo, seguro de que el Sr. Romero Robledo lo habría aprobado, vista la actitud del Sr. Cassola, necesitaba consultar por telegrama al Sr. Romero Robledo, por lo cual pidió y consiguió, que se pusiera á su disposicion el telégrafo oficial, cosa que se hizo; y héte aquí á los Sres. Romero y Bosch disfrutando en provecho propio y sin pagar un cuarto del telégrafo: lo cual á usted y á mí, querido Director, nos habría costado algo más de mil pesetas.

En tanto, el Sr. Bosch hablaba con el Sr. Romero Robledo, el Sr. Cassola le escribía una carta al Sr. Sagasta en que le decía, y esto tampoco lo cuentan los periódicos; «que él sólo apoyaría á un Gobierno, que llevara el compromiso previo de sacar de las Cortes la division territorial y el servicio obligatorio; no solo por ser esto complemento de sus reformas, sino por ser el único medio de hacer grandes economías; lo cual será, segun dijo el otro, lo que tase un sastre».

El Sr. Bosch dijo, esto al Sr. Romero Robledo, y de aquí que la contestacion de este fué la siguiente: «diga V. á Sagasta, que V. no será ministro, sino le dá la cartera de Hacienda y además si no se le acepta á V. el compromiso de que usted planteará en Hacienda todos nuestros planes; en los que se asegura; aun cuando esto me parece broma, están comprendidas una porcion de reformas sociales, que así las llama su autor el señor Bosch».

Claro es, dar dos ministerios á Romero y á Cassola y con una porcion de condiciones, no era posible: quedaban pues descartados de la conciliacion ambos á

dos, lo cual por cierto, fué vencido con satisfacion por la opinion pública.

Como Romero Robledo se muestra hoy tan amigo de Cassola y porque exige nada menos, que se impongan aquellas mismas reformas, que él combatió en una porcion de discursos violentísimos y personales, es algo que la gente me entiende; pero que ha dado en explicarse diciendo, que al Sr. Sagasta se le ha impuesto la obligacion de hacer la coalicion con todos y de ahí, que estimándose el Sr. Romero Robledo vencedor pida la luna, seguro de alcanzarla. De esto, lo que fuere no sonará porque ya suena, pero ya se sabrá lo que haya; y por consecuencia si se va ó no á deshonorar á los liberales ó á hacer que resulte un fracaso, que haga adelantar á los conservadores el terreno que tienen perdido en la opinion y que esta no les consentirá nunca que pisen.

Descartados Cassola y Romero Robledo, hubo que renunciar á la reunion acordada. En cambio se celebró otra, ya al anochecer. A ella, asistieron el señor Montero Rios, en cuya casa se celebró, y los señores Gamazo, Lopez Domínguez y Sagasta.

El cual, segun se dice, sacó el Cristo y dijo: «si no nos entendemos estamos perdidos, con que pelillos á la mar y afirmemos la existencia del partido liberal.»

Todos convienen en que los cuatro allí reunidos, aunque con muchos peros, concluyeron por decir amen, y que todo quedó pendiente de una nueva intencion que hoy se hará cerca del señor Bosch, y de una consulta que el Sr. López Domínguez hará á sus amigos.

Todo pues, parece arreglado, pero váyase á saber si surgirá alguna nueva dificultad!

FELIPE.

Telegramas

Madrid 7, 5-30 mda.

El Sr. Gamazo ha celebrado una nueva conferencia con el general Lopez Domínguez, habiéndolo excitado vivamente para que entre en el Gobierno.

El general ha reiterado su negativa, pues dijo que quiere la conciliacion y ayudarla fuera del Gobierno siendo más benévolo con el mismo, pero que no quiere entrar en el ministerio teniendo la oposicion del general Cassola.

Los Sres. Puigcerver y Moret, que representan la tendencia librecambista del fusionismo, han conferenciado sobre la fórmula del arreglo con el señor Gamazo relativa á la reforma de los aranceles. Han convenido que puede hacerse una ley que se base en corregir los defectos de los aranceles, lo cual confían que lo acepte el Sr. Gamazo.

El Sr. Moret ha visitado luego al señor Sagasta para darle cuenta de este acuerdo. En caso de arreglo con Gamazo, éste quiere que sea ministro de Hacienda el Sr. Maura.

El Sr. Sagasta lo ha aceptado.

Madrid 7, 5-30 mda.

Dícese que hablando el Sr. Cánovas anoche con varios ex-ministros conservadores los manifestó la creencia de que S. M. la reina no aprobaria un ministerio del Sr. Sagasta, sin la conciliacion liberal.

Dícese que el Sr. Sagasta ha disistido de que el Sr. Montojo sea ministro de Marina.

Madrid 7, 3-45 l.

El interés del público, empieza ya á fijarse en el curso de la crisis, que va siendo más laboriosa de lo que los ministeriales se figuraban; pero no me ha sorprendido á mí, pues ya lo indiqué en uno de mis anteriores telegramas.

En la reunion celebrada entre el señor Gamazo que patrocina las soluciones proteccionistas y el Sr. Puigcerver que simboliza los librecambistas, no ha habido acuerdo.

El Sr. Gamazo quiere que se denuncie los tratados de comercio que sean onerosos para España y exige la adopcion de

medidas radicales que mejoren la situacion del contribuyente y de las producciones patrias.

El Sr. Puigcerver ha contestado que, en estos términos, no podia figurar en el Gabinete, aun cuando prometia apoyar al Gobierno en todas las cuestiones políticas.

Naturalmente: el Sr. Sagasta se ha visto extraordinariamente contrariado ante esta nueva complicacion y ha exhalado transparentes amenazas de aconsejar á la reina regente la vuelta de los conservadores al poder si sus amigos no saben ó no quieren llegar á un arreglo.

El Sr. Sagasta, á la una de la tarde, se ha dirigido á Palacio para conferenciar con la reina regente, á la que ha manifestado que la solucion de la crisis habia tropezado con dificultades que aun no le habia sido posible vencer y que proseguiría las gestiones para llegar al término de la comision que le habia sido confiada por la Corona.

Los reformistas están muy irritados contra el Sr. Sagasta, por el abandono en que los dejó desde ayer, en que prescindió por completo de su concurso. Amenazan con promover enconados debates políticos en ambas Cámaras.

Madrid 7, 6-15 l.

El Sr. Sagasta, en vista de las dificultades que imposibilitan ó poco menos la conciliacion liberal, ha resuelto reunir á los ministros del Gabinete dimisionario que aun funciona para exponerle el estado crítico de la política.

Parece les ha dicho que teniendo á su lado mayorías numerosas y disciplinadas en ambas Cámaras para llevar á flote la discusion de los presupuestos y del sufragio universal, proyectaba constituir un Gabinete de la mayoría, fuerte y robusto, para hacer frente á las oposiciones. Ha añadido que para llevar á efecto su plan necesitaba antes contar con la aquiescencia de la corona, por cuyo motivo opinaba haber llegado la ocasion de exponer á la reina regente lo anteriormente expuesto para que le ratificase ó retirase su confianza. En el primer caso podia dar cima á su pensamiento y en el segundo daría, como es natural, por terminada su mision.

Los ministros dimitentes aceptaron el proyecto del Sr. Sagasta, ofreciéndole al propio tiempo su incondicional apoyo.

En su consecuencia el Sr. Sagasta irá á Palacio para plantear resueltamente la cuestion de confianza ante la corona. Entonces se sabrá si tienen fundamento las palabras que se atribuyen al Sr. Cánovas y que ya telegrafié.

Madrid 7, 11-45 m.

De los datos oficiales relativos á la última cosecha del vino, resulta una baja de dos millones de hectólitros en comparacion con los cosechados el año anterior.

En la Bolsa de París circularon ayer rumores, suponiendo haber muerto el rey de España.

Berlin.—El estado de salud de la anciana emperatriz viuda de D. Guillermo I de Alemania es alarmante.

Lisboa.—El cadáver de la exemperatriz del Brasil se depositará mañana en el panteon real, asistiendo al acto representantes de las monarquías europeas, al objeto de rendir el último tributo á la finada.

(La Publicidad.)

MAHON

Con el fin de tomar las medidas que se crean necesarias, la Alcaldía de esta ciudad, ha interesado al Sr. Subdelegado de medicina y cirugía de este partido, remita un parte diario del número de atacados de la enfermedad reinante en todo el término municipal, clasificándolos de graves y leves, y de las defunciones que ocurran de la citada enfermedad.

Es por demás interesante al comercio y especialmente al de calzado que tan

numeroso es en esta ciudad y demás pueblos de la isla, la publicación que bajo el título de «La Gaceta Hispano-Americana» se publica en Barcelona y de la cual son representantes en esta los Sres. Fernandez hermanos; no tan solo por los trabajos que sobre diferentes temas van apareciendo en la misma, si que tambien por los que al Comercio y Administracion se refieren.

Como tenia ofrecido la Empresa de dicha revista ha principiado á repartir gratis á sus suscritores el Índice Geográfico de todos los pueblos de España por orden alfabético; provincia á que pertenecen, número de habitantes y nota de los que tienen Administracion de Correos, estacion Telegráfica, estacion de ferrocarril y Giro mútuo. Este índice será muy útil para todos los despachos y oficinas.

Concluido el mencionado índice repartirá tambien gratis á todos los suscritores y á los que se abonen en lo sucesivo un Diccionario de la Industria Española, que se publicará por cuadernos conteniendo todas las industrias de España en secciones ó grupos en los que irán reunidas las de cada clase bajo la denominacion que les corresponda; es decir, que las fábricas, depósitos y almacenes de abanicos y sus similares constituirán un grupo; las fábricas y depósitos ó almacenes de géneros de punto, otro; las de ferreteria, otro, y así sucesivamente; pues el objeto de esta publicación es dar al comercio noticia exacta de las fábricas y almacenes que necesite conocer para hacer los pedidos que desee, previas las condiciones y precio que cada casa tenga establecidos. Cada grupo contendrá, por apéndice una seccion extranjera en la que se anotarán las casas de fuera de España donde pueden surtirse los comerciantes españoles, y se explicará en cada caso los derechos de Aduanas y el precio aproximado de los trasportes.

En la seccion correspondiente insertamos un anuncio de la espresada publicación, sobre el cual llamamos la atencion de nuestros lectores.

Hoy ha tenido lugar el relevo de la fuerza que guarnece la fortaleza de la Mola.

La comision municipal de policia urbana en sesion de hoy ha acordado la siguiente distribucion de cargos: D. Pedro R. Pons, presidente.—D. Jaime Fábregas, fuentes y cañerías.—D. José Seguí, serenos y alumbrado.—D. Francisco García, carros de limpieza.—D. Jaime Colom, empedrados.—D. Lorenzo Pons Sancho, paseos y arbolado.

Ha fallecido en Ciudadela, su país natal, D. Juan Benejam Mesquida, padre de nuestro particular amigo D. Juan Benejam y Vives, director de nuestro apreciable colega «El País» de aquella ciudad.

Acompañamos en el sentimiento á la familia del finado.

La comision municipal de plazas y mercados se ha repartido los cargos del modo siguiente:

Presidente

D. José Seguí, Mercados y tiendas.

Vocales

- D. Francisco García, Matadero.
- » Pedro Moncada, Ambulancia.
- » Gabriel Orfila, tiendas San Luis.
- » Antonio Pons Pons, id. San Clemente.

Por las noticias que nos hemos procurado de la enfermedad reinante, podemos asegurar á nuestros lectores que afortunadamente se ha presentado en esta ciudad de una manera muy benigna, en términos que la mayor parte de los atacados se salen de ello guardando uno ó dos dias de cama.

Más vale así.

En la Alcaldía de esta ciudad se ha recibido el pase á la reserva activa del

soldado del 4.º Regimiento de zapadores-minadores, Juan Pons Moll.

Con la ópera «Rigoletto» hizo anoche su debut en el teatro Principal la contralto Sra. Giardoni. La circunstancia de ser la primera vez que la citada artista se presentaba ante nuestro público y la poca parte que toma en la indicada obra nos impiden formar juicio alguno acerca de sus cualidades.

Por indisposicion del primer bailarín Sr. Torres tuvo que suspenderse el anunciado baile.

Esta tarde á una pobre mujer que habia ido al matadero por saugre de carne ro. se le ha inferido involuntariamente un corte de consideracion en el brazo derecho, cuando la recogia de la res.

El Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al martes 7 del actual, inserta la convocatoria de la Exma. Diputacion Provincial para el dia 18 del corriente á las 12 de la mañana.

Los señores tenientes de Alcalde se han encargado de la policia urbana, cada uno dentro de su respectivo distrito.

En el caserío de Sarandon (ayuntamiento de Vedra), dejó una labradora solo y junto á la piedra del hogar, en la cual ardía regular cantidad de leña, á un niño de cuatro años, mientras ella hacia ciertas ocupaciones agrícolas.

El niño anduvo á gatitas el trayecto que mediaba entre él y el fuego, y ya junto á la llama, hizo cuerpo ésta en su vestido abrasando por completo á la inocente criatura que falleció despues de horrible agonía en la madrugada siguiente.

De «La Almudaina»:

«El semanario «Soller», anunció en su último número correspondiente al 28 de Diciembre último, que suspende indefinidamente su publicación.

La causa de esta determinacion, no es otra, sino la que expresa el mismo colega en las siguientes frases: «para rendir tributo á la ACTUALIDAD, que es hoy la tirana de la prensa, necesitaria «El Soller» una redaccion fija de que actualmente no puede disponer.»

Sentimos la desaparicion de nuestro estimable colega y deseamos muy de veras su vuelta al campo de la prensa. Los intereses que defendía y el pueblo que representaba son demasiado importantes para que se los deje desamparados, si bien nosotros, por nuestras relaciones y por la actitud que tomamos respecto de aquellos intereses y de aquel pueblo desde nuestra aparicion procuraremos suplir su falta y llenar su mision en la medida que requieran, ya que múltiples tareas hemos dedicado á ellos.

Así en consonancia con estas aspiraciones, admitiremos gustosos la colaboracion de las personas entendidas de aquella histórica poblacion, tan merecedora como desdichada, con el fin de tener constantemente abierta para ellos la via de las mejoras, de la solicitud hacia el progreso, del recurso contra el agravio y la del derecho á favor del beneficio comunal.

El carácter que ha adquirido ya nuestro periódico nos obliga á tomar esta decidida actitud, á la cual dedicamos parte de nuestros trabajos y mucho de la eficacia y solicitud con que hemos de atender á la prosperidad del pueblo mencionado.»

«Un colega pide que no se autorice que anden por estas calles algunos sujetos forasteros que imploran la caridad pública importunando á los transeuntes.

Creemos que solicita lo que es justo.

A los pobres y mendigos naturales de este país no se les consiente esta libertad, con muy buen acuerdo, por otra parte. Parece, pues justo y lo es, que con mayor motivo debe denegarse á los forasteros.»

Del periódico *La Moralidad* copiamos lo siguiente:

LA ENFERMEDAD REINANTE.

No damos nombre, porque *dengue, simon, trancazo, influenza, gripe* y otros tienen tanto de vulgares como de poco científicos

El conjunto de síntomas se parece al de las fiebres nerviosas que fueron el epílogo ó despido de la última epidemia colérica.

Entonces en su periodo álgido se administraba con felices resultados el *vaccinum (ó vaccinimum)* y como la fiebre intensa, la frecuencia y dureza de pulso y los picotazos que se sienten por todo el cuerpo ceden á la segunda ó tercera dosis, se combate el abatimiento general con *cuprum* y las irritaciones laríngeas y nasales con *belladonna* la pesadez de pecho ó asfíxia con *bryonia*.

En 1885 vimos varios casos de la fiebre nerviosa y sólo dos en su periodo álgido. En estos ocho últimos dias hemos visto de diez y ocho á veinte casos y sólo cuatro en su completo desarrollo. En este periodo de la enfermedad el enfermo se presenta á los ojos del observador de color acarminado, temperatura elevada, pulso creciente (de 120 á 130 por minuto) y duro ó bien menos frecuente y laxo como el del tifus, malestar general, inquietud y desasosiego en la cama, dolores punzantes por todo el cuerpo hasta por los dedos de los pies y como si fueran los huesos los pinchados; dolores relámpagos por el bajo vientre muy intensos que obligan á los enfermos más sufridos á dar exclamaciones y sentidos ayes; ó bien estos dolores se fijan en los arcos subciliares dando al enfermo una actitud moral de amodorramiento y posturación por el excesivo sufrimiento.

La presentacion de la enfermedad se efectúa por simples dolorcillos de cabeza y especialmente en la region occipital con veinte y cuatro ó cuarenta y ocho horas de la invasion. Sólo en donde los casos á que nos referimos propensos al reuma han sido invadidos repentinamente.

Nuestras observaciones sobre este punto confirman la del médico alópata que aconseja el salicilato de sosa atribuyendo al principio reumático la enfermedad reinante. Con todo no estamos conformes en lo general de la epidemia que la atribuimos á principios morbosos y quizás microbicos muy parecidos á los del cólera si bien que inmensamente debilitados pues no desarrolla ninguno de los síntomas gástricos destructores del organismo si exceptuamos algunas náuseas á los que se les fija el dolor en la region subciliar.

En estas consideraciones hemos basado el tratamiento prescrito.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahón», fondeado á las once:

DE BARCELONA

D. Gervasio Torras, Juan Roig, Antonio Amengual, Joaquín García, Alberto Soler, Francisco Cabacerans, Erasmo Carrillo, Antonio Codina, Pablo Sancho, Pedro Bonet, José Humbert, Josefa Soler y un soldado.—Total 13

DE ALCUDIA

D. Antonio Marqués y hermano, Miguel Mas y esposa, Juan Sancho, Mariano Suau, Jaime Saguero y hermano, Antonio Ruiz, Juan Humbert, Alberto Castany, Antonio Ribot.—Total 12:

Matadero

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Francisco Pons, 5 carneros.
- Para Pedro Palliser, una vaca.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para tiendas, 1 cerdo.

BOLSA DE MADRID

7 de Enero 3 t.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 73'350
- 4 por 100 amortizable . . . 87'200
- Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 104'350

BOLSA DE BARCELONA

8 de Enero 4'30 t.

- 4 por 100 int. 72'450

4 por 100 ext.	75'000
4 por 100 amortizable.	88'000
Billetes hipotecarios de Cuba	105'100
Banco Hispano Colonial	58'500
Acciones ferrocarril Francia	51'500
Id. Norte	79'300
Id. Orense	17'600
Id. Almansa	123'500
Obligaciones Francia	62'750
Id. Norte	00'000
Id. Orense	39'120
Id. Almansa	76'000
Compañía Trasatlantica	86'250

NOTICIAS FINANCIERAS

BANCO HISPANO COLONIAL

ANUNCIO

El Consejo de Administracion, cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de CIEN PESETAS, á cada accion, por los beneficios líquidos del décimo tercero año social.

En su virtud, se satisfará á los Sres. accionistas el espresado dividendo desde el 7 del actual á la presentacion del cupon Núm. 12 de las acciones, acompañado de las facturas, que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios N. 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo esten en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 29 de Enero de nueve á once y media de la mañana. Transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas espresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 2 de Enero de 1890.—El Secretario General, Aristides de Artífano.

Los poseedores de acciones en esta Isla pueden desde luego presentar el cupon número 12 al despacho del infrascrito Comisionado todos los dias de nueve á una y se les facilitarán facturas para remitir á su aprobacion y obtener la orden de pago.

Mahón 7 Enero de 1890.—Juan Tallavull.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 8 10 15 m.

El parte que publica la «Gaceta» acerca la salud de la familia real dice que el rey y la infanta siguen mejorando.

En vista de que al Sr. Sagasta no le ha sido posible formar ministerio, los conservadores tienen grandes esperanzas de ocupar el poder muy pronto.

La epidemia lo propio que la mortalidad continuan disminuyendo.

Madrid 8 5-15 t.

Los presidentes de las Cámaras han sido llamados á conferenciar con la reina regente quien conferenciará tambien con los jefes de los partidos. Dúdase que pueda formarse ministerio antes del viernes, siendo probable que el encargado de hacerlo sea otra vez el Sr. Sagasta.

S. M. el rey ha sufrido un ligero recargo en su enfermedad.

Se agrava el conflicto entre Portugal é Inglaterra.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25

Ayuntamiento de Mahon

El día 13 de Enero próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en la plaza del Claustro de esta ciudad la subasta para el arriendo de la caseta número 11 situada en la galería baja de la misma, por lo que resta de los cuatro años económicos que terminarán en 30 de Junio de 1893, y con sujeción al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana admitiéndose las que cubran el tipo de 612 pesetas.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de cincuenta pesetas en la caja municipal para responder de las obligaciones que contraiga.

Mahon 30 Diciembre de 1889.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

Obras públicas

El día 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de aceras en las calles de S. Fernando y del Comercio de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil ciento quince pesetas y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la Caja municipal, de doscientas seis pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo presentándolas á la mesa de subastas. Mahon 3 Enero de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

Modelo de proposicion

Don..... vecino de..... según cédula personal núm.º..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de aceras en las calles del Comercio y pte de la de S. Fernando, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

Fecha y firma del proponente.

REEMPLAZOS

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo del corriente año con arreglo á las disposiciones de la Ley de 11 Julio de 1885, queda expuesta al público en estas Casas Consistoriales por el término de diez días la copia del referido alistamiento, á fin de que puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar el día 26 del corriente, en que se dará principio á la rectificación.

Mahon 8 Enero de 1890.—El Alcalde-Presidente, Damian Moysi.

D. Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 27 de Enero del año próximo de 1890 á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postara competente, la casa número 67 antes 63 de la calle del Castillo de esta ciudad de pertenencia de la herencia de D. Gabriel Prats y Hernandez bajo el tipo de 10.500 pesetas, cuyos títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Escribanía para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y los licitadores deberán conformarse con ellos; no tendrán derecho á exigir ningún otro, debiendo exhibir su cédula personal y consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento del avalúo, sin cuyo requisito no se admitirán posturas, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que sigue D.ª Juana Quintana y Portella contra D.ª Catalina, D.ª Ana, D.ª Angela y D.ª María Prats y Corantí para el cobro del capital de 2.000 pesetas, intereses y costas.

Dado en Mahon á treinta Diciembre de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí.—Antonio Blanc, Esno.

Casino Nueva Union

Interesando la Junta de Gobierno del mismo conocer los créditos que contra esta sociedad puedan existir, se avisa á los que se conceptuen con derecho para que antes del día 20 de este mes, se personen ante la misma con los oportunos justificantes suponiéndose renuncia la prelación de pago el que deje trascurrir dicho plazo.—P. A. de la J. de G., El Secretario, Manuel Laguna.

Planchadora Ofrece sus servicios al público tanto para el planchado con lustre ó sin él, á precios sumamente módicos, 7 Santa Ana 7.

Pérdida Se extravió el día 1.º de año por la mañana por las calles Gracia, Infanta y Nueva hasta la Párroquia de Santa María, un brazalete de plata. Se suplica y gratificará su devolución Gracia número 43 ó bien en esta imprenta.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Para vender Lo está el establecimiento de bebidas situado en la Esplanada n.º 13. Informaren en el mismo.

Para alquilar Lo está la casa calle del Comercio n.º 11. Informarán en la misma.

Para vender Lo están por tener que ausentarse su dueño varios ensos y licores. Informes Casino Nueva Union.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Indispensable

á los Comerciantes e Industriales en grande y en pequeño, despachos y oficinas de todas clases estar suscritos á la

GACETA HISPANO AMERICANA

Crónica semanal de Administración pública, industria, Comercio, Agricultura, política, ciencias, literatura y artes.

Continuacion de Rentas y tabacos

Guía útil y agente provechoso é indispensable para los FABRICANTES Y EXPORTADORES DE CALZADO para saber el estado de la casa á quien mandan sus productos ó les haga pedido por primera vez.

Además hay otra sección destinada exclusivamente á servir con rapidez las comisiones y encargos que los suscritores (nada más que los suscritores) quieran confiarles para reclamaciones oficiales por contribuciones, faltas de los ferrocarriles, informes sobre pedidos, notas de precios, representaciones, quiebras y suspensiones de pago, incidencias de Aduanas; y cuanto se les ofrezca en los puntos de España y del Estrangero donde haya corresponsales.

No cobra honorarios que no hayan merecido la aprobacion de sus abonados.

PRECIO DE SUSCRIPCION, 3 PTAS. TRIMESTRE

Se suplica á los señores que quieran suscribirse dejen sus señas en el de despacho de los representantes en esta ciudad los días 1.º y 2.º de cada mes.

Sres. Fernandez hermanos

Y en esta imprenta.

D. Francisca Gonzalez de Pascual

Ofrece al ilustrado público mallonés sus servicios para la enseñanza de la lengua francesa y composicion de cartas para los que no sabiendo escribir desean lo haga otro por ellos.

PRECIOS CONVENCIONALES

CALLE DE ORFILA NÚM. 5

Pasteles de picadillo

Se trabajan todos los domingos y dias festivos.

Para rellenos de crespells

Almendra picada á 75 céntimos los 400 gramos.

Conserva de fruta á 35 céntimos de peseta los 400 gramos.

Confitería La Estrella, Castillo 33

DROGUERIA

MORILLO Y ESCUDERO

4, Arraval, 4, Mahon

En dicho establecimiento, además de los artículos pertenecientes al ramo de droguería se vende:

Jabon blanco y amarillo de 1.ª á 13 cents. de escudo la libra y 8 pesetas la arroba.

Aceite de oliva superior á 24 y á 25 sueldos cuartan.

Petróleo á 28 céntimos de escudo el litro.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y esplosiones de gas

A PRIMA FIJA

única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20.000.000 de reales

Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

MAHON



DIETARIOS

PARA 1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto; bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

La calvicie

HA MUERTO



FERRANDO Y MARTINEZ

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A LOS 20 DIAS nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que prueba una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

DEPÓSITO GENERAL: S. VICENTE, 194.—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos dirigiéndose á la casa central.

Sirvienta

Se desea una de diez á quince años de edad. En esta imprenta informarán.

Listas de embarque

Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.